

LE FRANÇAIS DU QUÉBEC OU LE VIF DÉSIR DE DURER



Conférence donnée le 16 novembre 2022
par Marie-Éva de Villers, chevalière de
l'Ordre national du Québec

Ce vif désir de durer, c'est l'histoire de notre langue en terre d'Amérique, une histoire d'amour et de vie échelonnée sur quatre siècles, l'histoire de francophones dont la fidélité à leur langue, la ténacité à toute épreuve, la détermination sont remarquables.

Comment se caractérise le français du Québec? Quels emplois nous sont spécifiques? Quelle est la part des mots partagés par tous les francophones et celle des mots qui nous sont propres?



Pour illustrer ses propos, c'est un bel arbre qu'a choisi Marie-Éva de Villers, un chêne rouge d'Amérique. Abandonné à lui-même dans les forêts de la Nouvelle-France conquise, il atteint néanmoins des dimensions considérables et survit malgré les vents contraires et les intempéries.

Marie-Éva de Villers a consacré sa carrière à la défense et au rayonnement de la langue française. De 1970 à 1980, elle était responsable de la terminologie de la gestion à l'Office québécois de la langue française et a publié de nombreux vocabulaires destinés aux entreprises ainsi qu'à l'enseignement de la gestion en français. De 1990 à 2013, avec son équipe, elle a mis en œuvre la politique de la qualité de la communication à l'École des HEC de Montréal. Cette politique vise à donner aux diplômés en administration des affaires une excellente maîtrise de la langue française, une très bonne connaissance de la langue anglaise et, de façon facultative, une connaissance de la langue espagnole ainsi qu'une introduction au chinois des affaires. Marie-Éva de Villers se consacre maintenant à la mise à jour et à l'enrichissement de ses ouvrages de référence : Le Multidictionnaire de la langue française, qui a fêté ses 30 ans et dont la 7^e édition a paru l'an dernier, La Nouvelle Grammaire en tableaux et Le Multi des jeunes, dont la 2^e édition enrichie a été publiée en 2018.

Chevalière de l'Ordre national du Québec, elle a reçu notamment la Médaille de l'Académie des lettres du Québec pour l'ensemble de son œuvre, le prix Camille-Laurin de l'Office québécois de la langue française, le prix Georges-Émile Lapalme (prix du Qué-

bec 2006) pour sa contribution exceptionnelle à la qualité de la langue au Québec et l'Ordre du Canada en 2013. Elle est titulaire d'un Ph.D. en linguistique de l'Université de Montréal et d'un M.B.A. (marketing) de l'École des HEC.

Cette conférence sera donnée à distance en utilisant le logiciel ZOOM. Elle débutera à 14 h. Vous recevrez les détails par courriel quelques jours avant la conférence.

*Hugues Beauregard,
responsable des conférences*